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台灣新世紀文教基金會十九 

週年募款餐會紀要 
 

●蘇芳誼／整理 

 

 

  台灣新世紀文教基金會於今（2016）年6月3日（週五）在台北市國賓飯店二樓國際

廳，舉辦十九週年募款餐會。餐會在悅耳的歡迎樂聲中揭開序幕，本會陳隆志董事長上

台致歡迎詞後，立法院蔡煌瑯首席顧問、時代力量黃國昌執行黨主席、陳建仁副總統、

台灣加入聯合國大聯盟陳傳岳理事長等貴賓相繼上台演說，肯定台灣新世紀基金會過去

的努力與表現。 

  今年度募款餐會的表演節目，特別邀請「甄藝樂場」（Jen’s Musical Arts）以「台灣

之夜」為題，以東方的樂器二胡配合西方的樂器鋼琴、小提琴與大提琴的伴奏，加上純

淨的美聲，精挑細選十多首台語、華語及外語等懷舊老歌及演奏曲，展現多元的音像藝

術。表演接近尾聲，依慣例全體賓客齊唱「台灣翠青」，餐會的氣氛達到最高潮。最

後，本會陳隆志董事長暨基金會同仁，歡送參與募款餐會的所有貴賓，大家互道珍重，

募款餐會圓滿結束。以下是募款餐會貴賓致詞的內容摘要： 

致歡迎詞：陳隆志／台灣新世紀文教基金會董事長 

  陳隆志董事長上台致歡迎詞，首先向陳建仁副總統、立法院蔡煌瑯首席顧問、時代

力量黃國昌執行黨主席、台灣加入聯合國大聯盟陳傳岳理事長等貴賓，還有來自四面八

方的親友、鄉親以及基金會的支持者們，踴躍參加台灣新世紀文教基金會感恩募款餐

會，表達萬分的謝意。 

  陳董事長強調台灣新世紀文教基金會十九年前創立以來，就以推動國家正常化為中

心工作。台灣要走向正常化，涵蓋的工作範疇既深且廣，不論是推動台灣正名，促成合

乎台灣發展需要的憲法，以台灣之名加入聯合國及相關國際組織為會員國，培養台灣人

民具備作為一個正常化國家國民的意志、態度與修養，以及落實轉型正義等。 

  陳董事長表示蔡英文新政府為台灣人帶來新希望、新期待與新信心。希望新政府以

人民的意志為依歸，保持台海和平的現狀，同時，也向國家正常化的大目標、大道路步

步穩健、持續前進。新政府未來面臨的挑戰與難題真多，希望能分辨優先順序，逐一解
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決問題，從事重要的司法改革與落實轉型正義。 

  再者，陳董事長也提到台灣的將來，需要政府、公民社會以及台灣人民的同心協力

密切合作。台灣新世紀文教基金會作為一個民間智庫，會繼續朝向國家正常化的目標前

進，繼續盡我們一分小小的力量，從事研究出版與傳播理念，提供政府政策建言。同

時，也希望國人一起加油，共同打拚。 

  自助、人助、天助。天佑台灣，使台灣早一日成為一個真正民主、自由、尊重人

權、名實合一的正常化國家，在全球化的世界享有尊嚴及平等的地位，為台灣人民也為

全體人類的和平、安全、繁榮努力打拚貢獻。 

  最後，陳隆志董事長祝福蔡總統、陳副總統及新政府團隊，也祝福在座的每一位貴

賓。事業順利、闔家平安！天佑台灣！ 

貴賓致詞：蔡煌瑯／立法院首席顧問 

  立法院蘇嘉全院長因公務繁忙不克前來，指派立法院蔡煌瑯首席顧問出席並致詞。

蔡首席顧問在致詞時向基金會陳隆志董事長致上最高的敬意，肯定陳董事長幾十年來吐

盡心頭血，句句為台灣，大家都看在眼裡，未來一定會努力打拚，早日使台灣成為一個

正常化國家。 

  蔡顧問接著指出，台灣新世紀文教基金會過去十多年來每年都舉辦新世紀WTO國際

經貿法菁英訓練團，為台灣栽培很多國際貿易、外交和談判的人才，冋時也對台灣正

名、提升人權的意識、人權的教育以及加入聯合國等做了非常多的努力。特別是陳董事

長與台灣新世紀文教基金會的董事與同仁們所倡議的主張，民主進步黨都聽到了也願意

逐步落實，雖然蔡英文當選總統，成功完成第三次的政黨輪替，但是台灣未來的改革之

路仍需大家合作繼續打拚。 

  最後，蔡顧問特別向陳董事長保證，過去台灣推動很多政治改革、深化台灣民主的

過程中，遭受來自當時保守勢力的百般刁難或是國會的刻意阻撓，以致於成效有限。從

五二○開始民主進步黨掌握全面執政的優勢，在國會擁有絕對多數的優勢，加上時代力

量等友黨的幫忙，推動政治改革是執政黨無法推辭的任務。陳董事長的主張，已經在台

灣社會扎根，為了台灣人的發展與子子孫孫的福祉，執政黨一定會認真打拚，朝向台灣

國家正常化的目標邁進。 

貴賓致詞：黃國昌／時代力量立法委員 

  黃國昌立委上台致詞時，明確指出台灣已經改變，五二○之後新的總統、新的政府

上台，承載著台灣人的期待準備大步向前。黃委員表示從學生時代就深受陳隆志教授的

著作《台灣的獨立與建國》的影響，希望建設台灣成為一個正常化的國家，時代力量作
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為一個年輕的政黨，也是將這個理念列入黨綱作為追求的目標。此外，過去這幾個月

來，時代力量與民主進步黨的朋友在立法院共同合作，針對許許多多需要改革的事項，

其中包括如何邁向正常化國家這個重要的目標。當然我完全可以瞭解也充分體會，民主

進步黨上台執政以後，可能會面臨的困難跟辛苦，有一些話或許是蔡英文政府、或執政

黨不方便講的，就由時代力量將這些應該講的話、應該宣揚的訴求，大聲地把它說清

楚、講明白。 

  黃委員還提到，最近有一份針對明年我們是否應該以台灣的名義參加世界衛生大會

（WHA）的民意調查報告，最後該民調報告指出國人支持政府以台灣名義而不是中華台

北的名義參加世界衛生大會的比例高達七成二。這個七成二的數字背後，所代表的當然

是民心思變的潮流；另外一方面，也代表台灣許許多多的前輩，就像陳教授一樣過去數

十年如一日，一步一步辛苦耕耘，打造台灣的本土意識，形成台灣的國家意識，今日我

們才能夠看到這樣的結果與民意的走向。 

  由於台灣目前遭遇的國際處境的確非常困難，黃委員再三強調，我們唯有團結在一

起、共同向前、分工合作，才能夠逐步地化不可能為可能，走出一條康莊大道。他還提

到2014年3月太陽花學運結束後，跟幾位年輕的朋友一起到美國華府拜會美國政府的行政

官員或是國會議員，當時提出的訴求很簡單，就是希望美國重新檢討對中國的政策。他

們心中非常清楚，要求美國政府重新檢討對中國的政策，勢必會遭遇到非常多的困難，

當時在華府的友人，也都認為這是一件不可能的事。但是，今年五二○蔡總統上台前，

已經有許多美國的友人、重要的智庫等利用各種管道，包括在Washington Post上發出這

樣的聲音。接下來要走的道路雖然崎嶇，只要台灣人同舟共濟，發揮智慧、擬定策略、

掌握方向，相信台灣成為正常化的國家這個總目標，總有一天可以成真。 

  最後，黃委員再次感謝陳教授，過去這幾十年來對台灣的貢獻與努力，肯定陳教授

所作所為是年輕人的典範，他們願意追隨所有前輩的腳步，共同完成這樣偉大的目標！ 

貴賓致詞：陳建仁／副總統1 

  陳建仁副總統出席「財團法人台灣新世紀文教基金會」2016年感恩募款餐會，除表

達慶賀與祝福外，並期勉與會者繼續為台灣的未來發展做出貢獻。 

  副總統致詞時表示，「財團法人台灣新世紀文教基金會」是台灣第一個民間智庫，

自1997年創立迄今已十九年，長期關注台灣的國家主權、國際地位及培養國際經貿談判

人才等付出心力，讓國際社會可以聽到台灣人民的聲音，為台灣的發展貢獻良多。 

  副總統提及，基金會陳隆志董事長秉持學者追求真理堅持理念的風範，對於台灣發

展的關心與台灣國際地位的維護，一路走來、始終如一；此外，在陳董事長的帶領下，

多次舉辦研討會與論文發表，並邀請社會各界學者菁英共同參與，使得基金會的聯合國
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與台灣研究的書庫日漸豐富與多元，對台灣做出貢獻。 

  副總統說，台灣自從民主化以來，始終堅持自由、民主與和平，並注重人權的普世

價值，蔡英文總統在五二○就職典禮中亦宣示，未來新政府仍會堅持此一普世價值，且

以此為基礎，繼續深化與包括日本、美國與歐洲等民主國家的友好關係，並尋求全民合

作，做好地球公民的責任，讓台灣走進世界，世界亦能走入台灣。 

  副總統表示，新政府上任後，包括年金改革、司法改革及轉型正義等，一定會即刻

著手努力處理，不會讓台灣人民失望。而未來政府也會積極致力參與國際經貿合作、加

入重要的區域經貿組織，並就地球暖化、氣候變遷、人道救援、疾病傳染的防制及打擊

國際犯罪等，共同與國際社會合作，使台灣成為國際社會的公民與模範。 

  副總統指出，台灣未來仍會面對許多的挑戰，但只要每個國民都能為台灣來努力打

拚，為台灣來付出，相信台灣的未來一定會比現在更好，也讓全界看見台灣確實是一個

非常好的國家，願與我們合作，讓世界越來越和平與美好。最後，副總統期勉與會者繼

續做蔡總統的後盾，為新政府與台灣加油。 

貴賓致詞：陳傳岳／台灣加入聯合國大聯盟理事長 

  陳傳岳理事長致詞時，首先肯定陳隆志董事長的領導，加上基金會同仁們的努力，

台灣新世紀文教基金會成立十九年來發展日新月異。不僅是在法政方面有很大的貢獻，

另外在國際事務方面，尤其是對於聯合國事務的研究，也有很大的成果。陳理事長除了

恭賀陳隆志董事長，也勉勵基金會繼續努力，精益求精，將來得以承擔更大的重任。 

  陳理事長也以學弟的身分，表達對陳隆志學長所作所為的敬佩。陳理事長提到陳董

事長是他在台南一中以及台大法律系的前輩、學長。從中學的時代，陳董事長在學校的

表現都是品學兼優，風靡整個台南一中初、高中部。按照他的成績當然可以保送台大醫

科，但是他放棄了，選擇就讀台大法律系。這是何等的智慧，就在那個時候陳董事長早

已下定決心要獻身於法律、獻身於人文科學，才有今天這麼輝煌的成就。陳董事長是一

個有智慧的人，在他年輕的時候領悟到自己應該走的方向，以致於他的一生，從學生時

期就可以看到其顯赫的成就，在大學還沒有畢業的時候，就拿到兩個高考的第一名以及

外交官的資格，出國以後在耶魯大學取得博士學位，隨後留在耶魯大學擔任研究員，然

後再到紐約法學院任教至今。他的一生方向明確，展現過人的智慧。 

  此外，陳理事長亦分享兩個小故事有關陳隆志董事長的小故事。第一個故事是，

1967年陳董事長發表Formosa, China and the United Nations，主要目的是要讓國際社會瞭

解台灣人民的心聲，讓全世界知道台灣在聯合國應該要有一個席位。陳董事長在國際與

聯合國為台灣人民發聲爭取權益，這個消息傳回台北後，中國國民黨政府馬上將其列入

黑名單，從此三十三年不能回台灣。當時陳理事長在台北地院當法官得知這樣的消息，
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包括其他很多同事都覺得當時政府的作法太荒謬。其次，1993年黑名單解除之後，陳董

事長首次回到他出生的台灣，在機場大廳俯身在地親吻他生長的這塊土地，令在場的人

都感動流淚。 

  陳理事長從上述兩個小故事指出陳董事長過去是如何為台灣而努力，這顆熱愛台灣

的心，一直到現在，從未改變。尤其是陳董事長回台灣之後，創設了幾個推動台灣進入

聯合國的組織。第一個是台灣新世紀文教基金會早在1997年就設立了，持續了十九年，

明年就達到二十年。這個基金會長年來投入聯合國事務的研究，對台灣加入聯合國運動

有很大的助益。第二個團體則是2003年7月成立台灣聯合國協進會（TAIUNA），號召大

家為將來進入聯合國一起來努力，每一年協進會的理事長、理監事以及會員等都會組團

到聯合國，積極向聯合國表達台灣人民要加入聯合國的心聲。第三個團體則是台灣加入

聯合國大聯盟，陳隆志董事長是創會理事長，這個會是怎麼來的呢？2007年陳水扁總統

在很多學者專家的協助之下，以台灣的名義向聯合國提出入會申請，但是被聯合國的秘

書長潘基文退回。對此，許多有志之士包括陳隆志董事長、彭明敏教授、高俊明牧師等

還有很多本土社團例如基督教長老教會等共同聯合起來成立台灣加入聯合國大聯盟，目

的就是團結台灣人民的力量，爭取以台灣的名義加入聯合國。 

  陳理事長在結論時一再強調陳隆志董事長是一個有智慧、有前瞻性、有堅強的意志

的人，他所追求的目標就是凝聚台灣人民的意志、集中所有的力量，共同促進台灣加入

聯合國為會員國，這些也是我們台灣人應該努力的目標。期待在蔡英文總統領導下，政

府與台灣人民共同努力，早日達成這個偉大的目標。 

貴賓致詞：陳隆豐／台灣新世紀文教基金會董事 

  陳隆豐董事代表台灣新世紀文教基金會上台致詞，首先感謝在場的所有貴賓參加今

天的盛會，同時也對所有支持者十九年來對台灣新世紀文教基金會不變的支持及勉勵。

回顧基金會1997年剛剛創立時，當時政府的規定所有文教基金會登記的名稱不能使用

「台灣」，因此基金會當時登記的名稱是「陳隆志新世紀文教基金會」。台灣有一句俗

語講「戲棚下，站久是你的」，儘管暫時不得不按照規定使用「陳隆志新世紀文教基金

會」的名稱，希望有朝一日可以正名。果然在2001年5月基金會正式改名成功為「台灣新

世紀文教基金會」，謝謝大家的努力。 

  陳董事談到台灣新世紀文教基金會堂堂進入第十九年，因為過去十九年來受到大家

的照顧與支持，基金會的成長大家都看到了，大家都有功勞。今天的募款餐會非常成

功，主要是因為這麼多好朋友的支持，對從事活動的人來講，這款的盛況並不簡單，所

以每次回來看到很多老朋友都來參加，內心充滿了無限的感激與感謝。 

  陳傳岳理事長談到陳隆志董事長過去就讀台南一中時，做出不少前無古人、後無來
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者的偉大代誌。陳董事補充說明，陳隆志董事長早在1954年即選擇法律作為他終身的志

業，現在回過頭來看，這是一項正確的決定。事實上，台灣新世紀文教基金會的創立並

不容易，陳董事長決定要回來台灣創立這個民間智庫的時候，儘管身旁的親友都非常支

持，也跟他討論過基金會的發展方向。不過，也有一些朋友對他回台創設基金會的決定

感到疑惑與不解，甚至有人還認為陳董事長是不是想要回台灣選總統？ 

  對此，陳隆豐董事強調陳董事長回台創立基金會的目的，乃是基於作為一個台灣的

知識份子，要為台灣母親未來發展的前途，盡個人最大的能力與奉獻。陳隆豐董事認為

在台灣有很多代誌很多人都可以做，但也有很多代誌很多人不能做，他的家兄陳董事長

做他能力所及且對台灣有幫助的代誌。就像蔡同榮委員過去常講的一句話，他說台灣真

多讀法律的人去美國拿博士學位，但是沒有人寫英文的國際法教科書給美國的學生讀。

陳隆志董事長撰寫《當代國際法引論》（An Introduction to Contemporary International 

Law: A Policy-Oriented Perspective），雖然耶魯大學因為出這本暢銷的教科書賺了不少

錢，但是對於出第三版的意願卻不高。反觀，牛津大學出版社（Oxford University 

Press）對於《當代國際法引論》的再版有很大的興趣。由於牛津大學出版社已經出版過

兩本國際法的古典著作，尚缺少耶魯大學的新港學派（New Haven School）的相關著

作，而陳隆志董事長所撰寫的著作即是代表耶魯大學新港學派的政策科學研究法，可以

彌補他們在國際法相關著作出版的不足。因此，由牛津大學出版社願意出版《當代國際

法引論》第三版。 

  陳隆豐董事接著又說，大家都知道家兄隆志的主張就是台灣已經是一個國家，在這

本剛發表不久的新書，他特別提出一套國際法的理論，就台灣是不是一個國家作出解

釋，同時也特別針對國際法學者James Crawford教授主張台灣不是一個國家的理論提出反

駁。牛津大學出版社的老闆、總編輯以及所有相關的學者專家，看了家兄隆志的新書

後，一致認為該書中提到台灣已是一個國家，在國際法上是獨成一派的理論，這是一種

新的創見。未來家兄隆志也會以漢文發表，以其所獨創的國際法出版探討台灣國際法律

地位的專書，作為他在國際法學領域的封筆之作。最精彩之處就是確立台灣已是一個主

權獨立的國家，請大家給予家兄隆志掌聲鼓勵。 

  另外，陳隆豐董事也談到基金會出版的刊物《新世紀智庫論壇》已經有七十三期，

相信在座的很多人都有讀過。《新世紀智庫論壇》現在已經是台灣要研究國際法、國際

組織以及國際情勢的學士、碩士、博士，都會去參考的期刊。有些人或許會覺得出版文

化性的期刊有什麼了不起，但很多人常講，文人的筆有時候比武器還要重、還要利。最

近大家或許注意到民主進步黨的行政立法政策協調會報剛通過，將廢除紅十字會專法，

而保留紅十字會組織，讓紅十字會回歸人民團體法的規範。四（2012）年前日本發生大

地震，很多人都捐錢給紅十字會，結果中華民國紅十字會的總會並沒有將所有的錢捐

出，引起很多人的反彈。事實上，早在2009年陳隆豐董事在《新世紀智庫論壇》曾發表
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一篇〈國際紅十字與紅新月運動〉，指出自從1952年紅十字國際委員會承認中華人民共

和國紅十字會是1912年以來一脈相傳的「中國紅十字會」，而不承認在台灣的中華民國

紅十字會。中華民國紅十字會隨即被排除在外，雖然仍遵行紅十字會的原則，發揮紅十

字會的人道關懷，但是與國際性紅十字運動沒有任何關係，也不為紅十字國際委員會所

承認、所接受。中華民國紅十字會始終不願意接受事實，一再自我感覺良好，以為台灣

社會都不知道中華民國的紅十字會是山寨版。由此可見，《新世紀智庫論壇》是一個知

識交換的平台，具有政策討論與建議的功能，對台灣社會的發展有很大的貢獻。請大家

替《新世紀智庫論壇》的持續存在與發展鼓勵，拜託各位繼續給予支持。 

  最後，陳隆豐在結論時，談到十九年前家兄隆志剛成立基金會的時候，有一位行事

低調但有強烈本土意識的企業家，曾說基金會成立後沒有多久就會結束，儘管如此，他

還是捐出一百萬給基金會。這位董事長萬萬沒想到，除了當初捐助的一百萬，經過這十

多年來，他每一年都還會贊助幾萬元支持台灣新世紀文教基金會。今晚我們在這裡齊聚

在一起，一方面大家一起互相鼓勵，另一方面還要再繼續支持基金會，相信台灣新世紀

文教基金會在台灣推動會務已經建立一定的公信力。所以，有各位的支持與鼓勵，相信

台灣新世紀文教基金會可以為促進台灣國家正常化的目標繼續打拚下去。 

【註釋】 

1. 陳建仁副總統完整致詞內容，轉自副總統新聞稿，〈副總統出席「財團法人台灣新世

紀文教基金會」2016年感恩募款餐會〉，《總統府官網》，2016年6月3日，<http:// 

www.president.gov.tw/Default.aspx?tabid=131&itemid=37486&rmid=514>。◆ 

 


